
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

CANADA 
PROVINCE DE QUÉBEC 
MRC DU FJORD-DU-SAGUENAY 
MUNICIPALITÉ DE LAROUCHE 
 
 
Procès-verbal d’une séance ordinaire d’ajournement du conseil municipal de 
Larouche, tenue le lundi 20 mars 2023, à 19h, la salle de réunion de l’hôtel de ville, 
à laquelle sont présents les conseillers suivants: messieurs Pascal Thivierge, 
Fernand Harvey, Jean-Philippe Lévesque et mesdames Danie Ouellet et Mylène 
Hébert, formant quorum sous la présidence de monsieur le maire Guy Lavoie. M. 
Dominique Coté est absent de la rencontre. Madame Shirley Hébert, directrice 
générale et greffière-trésorière, assiste également à la réunion.  
 
 
LECTURE ET APPROBATION DE L’ORDRE DU JOUR 
Résolution 23-03-076 
 
Sur proposition de madame la conseillère Danie Ouellet, appuyée de monsieur le 
conseiller Jean-Philippe Lévesque, il est résolu à l’unanimité des membres présents 
du conseil présents d’accepter l’ordre du jour tel que rédigé en laissant le point 
Autres items ouvert. 
 

 
CORRESPONDANCE 

Date Provenance Objet 
8 
mars 
2023 

UPA 

 

Demande des Producteurs de lait 
du Québec à devenir partenaire de 
l’évènement du 6 avril 2023 (leur 
première activité de financement) 
 
Objectif de la Coopérative de 
solidarité Le Relais : Offrir aux 
propriétaires de ferme d’être 
remplacé, et ce en toute tranquillité 
d’esprit.  

 

9 
mars 
2023 

Rogers  Retour sur la lettre envoyé par la 
municipalité le 2 mars dernier 
concernant les évènements de la 
tempête de Noel 2022. 

 

9 
mars 
2023  

Jacinthe 

Latulippe 

Demande de diffusion aux 
citoyens : Pétition nationale pour le 
droit des enfants de marcher en 
sécurité  

9 
mars 
2023 

Alliance Forêt 
Boréale  

Invitation : rendez-vous des 
communautés forestières 13 avril 
2023 à Forestville 

 
 
 
 
 
 
 
 



DEMANDE DE DIFFUSION AUX CITOYENS : PÉTITION NATIONALE POUR LE 

DROIT DES ENFANTS DE MARCHER EN SÉCURITÉ  
Résolution 23-03-077 
 
Il est proposé par monsieur le conseiller Jean-Philippe Lévesque, appuyé de 
madame la conseillère Danie Ouellet et résolu à l’unanimité des membres du conseil 
présents d’accepter la demande de diffusion de la pétition nationale sur les médias 
sociaux de la municipalité.  
 
 
FORMATION DES MEMBRES DU COMITÉ CONSULTATIF D’URBANISME (CCU) 
ET DES ÉLUS  
Résolution 23-03-078 
 
ATTENDU QUE la composition des membres du comité consultatif d’urbanisme a 
beaucoup changée dans la dernière année ; 
 
ATTENDU QUE la municipalité souhaite que les membres du comité consultatif 
d’urbanisme ainsi que les élus soient bien outillés à jouer pleinement leur rôle; 
 
ATTENDU QUE deux propositions ont été soumises au conseil municipal afin de 
procéder un atelier de formation ayant les objectifs suivants : Présenter les 
différences entre les divers règlements discrétionnaires, expliquer le rôle du CCU et 
celui du conseil municipal 
 
Offre#1 La boite d’urbanisme : Atelier formation d’une heure trente minutes en mode 
virtuel pour un montant de 632.37 $. 
 
Offre #2 La Fédération québécoise des municipalités : formule privée pour 3 heures 
de formation en mode virtuel pour un montant approximatif de 1 500 $. 
 
DEVANT CES MOTIFS Il est proposé par madame la conseillère Mylène Hébert, 
appuyée de monsieur le conseiller Jean -Philippe Lévesque et résolu à l’unanimité 
des membres du conseil présents de procéder à l’entente de service avec La boîte 
d’urbanisme afin d’offrir une formation d’une heure trente minutes pour les membres 
du CCU, la directrice générale ainsi que pour les conseillers municipaux au montant 
de 632.37 $ en mode virtuel.  
 
 
DEMANDE SOUTIEN : CHEVALIERS DE COLOMB POUR L’ACTIVITÉ DE 

FINANCEMENT DU 26 AOÛT 2023  
Résolution 23-03-079 
 
ATTENDU QUE les Chevaliers de Colomb organise une activité de financement afin 
de de pouvoir redonner à la communauté de Larouche le 26 août 2023; 
 
ATTENDU QUE le besoin est de faire la conception et l’impression des billets au 
nombre de 200.  
 
DEVANT CES MOTIFS il est proposé par monsieur le conseiller Jean-Philippe 
Lévesque, appuyé de madame la conseillère Danie Ouellet, et résolu à l’unanimité 
des membres du conseil présents d’offrir la conception et l’impression des billets par 
un employé administratif de la municipalité ainsi que d’assumer le coût de 
l’impression.  
 
 
PRIORISATION DES PROJETS - SARP 
Résolution 23-03-080 
 
ATTENDU QUE le programme d’accompagnement aux municipalités via le service 
conseil en rénovation patrimoniale (SARP 2022) a déposé un rapport qui présente 
les recommandations du comité de citoyen de Larouche, mis sur pied dans l’objectif 
de bâtir un plan d’action d’embellissement et de revitalisation; 
 
 
 
 
 
 
 



ATTENDU QUE les autorités municipales avaient sélectionné trois projets afin de 
poursuivre le travail de mise en valeur de la municipalité. Ce choix tient compte de 
l’ensemble des concertations effectuées auprès des citoyen·(nes) au cours des 
années précédentes :  
 
Projet1 : Mise en valeur des entrées municipales sur la route 170; 
Projet 2 : Réaménagement du stationnement du centre communautaire; 
Projet 3 : Réaménagement du stationnement des loisirs; 
 
ATTENDU QUE les recommandations dans le projet 2 pour le centre 
communautaire seront reprises dans la réflexion stratégique concernant l’avenir du 
centre communautaire; 
 
ATTENDU QUE les recommandations dans le projet 3 pour le chalet des loisirs 
seront pris en considération dans le projet de la réfection de la route des fondateurs; 
 
ATTENDU QUE les priorités à court terme du conseil sont les entrées du village, qui 
incluent le garage municipal et la rue de la montagne afin d’améliorer 
l’aménagement paysager et ainsi revitaliser ses secteurs; 
 
ATTENDU QUE la municipalité souhaite déposer ces projets à des programmes de 
subventions.  
 
DEVANT CES MOTIFS, il est proposé par monsieur le conseiller Jean Philippe 

Lévesque, appuyé de monsieur le conseiller Fernand Harvey, et résolu à l’unanimité 

des membres du conseil présents d’aller de l’avant dans le dépôt de projet afin 

d’obtenir du financement dans les différents programmes pour les projets priorisés 

par le conseil, soient les projets de revitalisation des entrées du village, le garage 

municipal et la rue de la montagne afin d’améliorer l’aménagement paysager. Et 

nommer M. Guy Lavoie, maire de la municipalité et Shirley Hébert directrice 

générale et greffière-trésorière à titre de signataire.  

  

 

PROJET : PARC WILLIAM LAROUCHE  
Résolution 23-03-081 

 
ATTENDU QUE le rapport du sondage de la commission des loisirs de Larouche 
concernant l’évaluation pour les parcs de la municipalité a mis en lumière les 
besoins pour le parc William Larouche et que les résultats spécifiques citent la 
volonté des membres de la commission des loisirs d'aménager un espace vert;  
 
ATTENDU QUE la commission des loisirs a déposé un projet d’espace vert en 
novembre 2022 afin de circonscrire le projet (extrait du document de projet) : 
 
À la suite d’un sondage tenu auprès des citoyens, d’une rencontre avec l’école, de 
plusieurs rencontres pour le projet SARP pour l'embellissement du village et des 
discussions avec différents acteurs du milieu, la Commission des loisirs est en 
mesure de faire les propositions suivantes :   
 
Station de vélo  
Un bloc sanitaire à accessibilité universelle qui inclut une portion rangement 
Un jardin éducatif et municipalité nourricière 
Planter des arbres et arbustes de différentes essences avec leurs fiches explicatives 
Ajouter de plante grimpante sur l’arche 
Améliorer les clôtures 
Retirer les balançoires 
Ajouter deux bancs de parc.  

 
ATTENDU QUE les besoins exprimés par notre principal collaborateur, soit 
l’école primaire Du Versant sont pris en considération dans les propositions 
énoncées ci-dessus;  
 
ATTENDU QUE dans le cadre de vitalisation de la MRC du Fjord du Saguenay, les 
Fonds régions et ruralité dans le volet 4- axe de soutien à la vitalisation, le projet 
d’espace vert du parc William Larouche pourrait être admissible;  
 
 
 
DEVANT CES MOTIFS, il est proposé par monsieur le conseiller Jean Philippe 
Lévesque, appuyé de madame la conseillère Danie Ouellet, et résolu à l’unanimité 



des membres du conseil présents de déposer le projet d’espace vert aux fonds 
régions et ruralité ainsi que voir les autres possibilités de financement pour assurer 
la réalisation de l’entièreté du projet.  
 
 
 
POINT DE CHUTE : COOPÉRATIVE NORD BIO  
Résolution 23-03-082 
 

ATTENDU QUE la Coopérative Nord Bio a comme mission de faire la promotion et 
la valorisation de l'agriculture biologique de la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean, 
de ses producteurs et transformateurs membres et de leurs produits certifiés.  
 
ATTENDU QUE la municipalité souhaite donner accès à cette offre de service pour 
la communauté; 
 
ATTENDU QU’il serait pertinent d’avoir un point de service dans la municipalité. 
 
DEVANT CES MOTIFS, il est proposé par monsieur le conseiller Pascal Thivierge, 
appuyé de madame la conseillère Mylène Hébert, et résolu à l’unanimité des 
membres du conseil présents de fournir à la Coopérative Nord Bio l’ensemble des 
coordonnées des commerçants de la municipalité afin que les contacts puissent 
débuter.   
 
 
DÉTECTEUR CO : RECOMMANDATION SANTÉ AU TRAVAIL  
Résolution 23-03-083 
 
ATTENDU QUE cette résolution abroge la résolution 23-03-071 

 
ATTENDU QUE l’objet de la Loi sut la santé et la sécurité du travail (LSST) est 
l’élimination à la source même des dangers pour la santé, la sécurité et l’intégrité 
physique des travailleurs. Le Règlement sur la santé et la sécurité du travail (RSST) 
spécifie certaines exigences à respecter. 

 

ATTENDU QUE les détecteurs de monoxyde de carbone présents dans le garage 
et dans la caserne sont des équipements non industriels achetés dans une 
quincaillerie et qu’il est important que les équipements de détection du monoxyde 
de carbone soient de type industriel. 
 
Leur sensibilité et leur comportement en présence d’autres gaz peuvent affecter leur 
fonctionnement. La présence d’humidité et de champs magnétiques peuvent aussi 
fausser leur efficacité. 
 

 
ATTENDU QUE la santé au travail du Centre intégré universitaire de santé et de 
services sociaux du Saguenay-Lac-Saint-Jean ont déposé des recommandations à 
la suite de leurs visites du 7 décembre 2022 concernant l’ajout d’un détecteur de 
monoxyde de carbone de type industriel dans le garage et un autre dans la caserne.  

 
DEVANT CES MOTIFS il est proposé par madame la conseillère Mylène Hébert, 
appuyée de madame la conseillère Danie Ouellet, et résolu à l’unanimité des 
membres du conseil présents de procéder à l’achat et l’installation de trois 
détecteurs de monoxyde de carbone de type industriels à la caserne de pompier et 
au garage municipale au coût de 7 287.12 $ avec la compagnie SÉCUOR située à 
Saguenay. Il est à noter que la soumission comprend le matériel et l’installation. 
 
 

PAIEMENT DES FACTURES POUR LA COUPE DES RACINES : ÉGOUT DE LA 

RUE RICHER 
Résolution 23-03-084 
 
ATTENDU QUE la municipalité doit fournir le service d’égout jusqu’à l’emprise du 
chemin; 
 
ATTENDU QUE l’égout était bouché par des racines d’arbre, et qu’il est difficile de 
trouver le responsable ; 
 
 



ATTENDU QUE les racines qui ont obstrué le tuyau étaient à 108' dans l’emprise 
de la rue municipale; 
 
ATTENDU QUE les racines qui ont obstrué le tuyau étaient entre le tuyau central et 
le tuyau qui relie la maison; 
 
 
ATTENDU QU’il n’y a rien qui démontre, dans le rapport et dans la vidéo, que le 
tuyau était bouché par la faute du citoyen.  
 
DEVANT CES MOTIFS, il est proposé monsieur le conseiller Fernand Harvey, 
appuyé par monsieur le conseiller Pascal Thivierge de payer le montant de 1 132.5 
$ pour l’inspection par caméra, la coupe des racines et le transport à M. Daniel 
Simard et Mme Nathalie Lany.  
 
 

RÉPARATION -CARPOT :  COTÉ DES LOGEMENTS  
Résolution 23-03-085 
 

ATTENDU QUE les employés municipaux ont effectué un bris sur le "carpot" du côté 
appartenant à M. Savard lors de travaux au rez-de-chaussée; 
 

ATTENDU QUE le "carpot" ne fait pas partie des actifs de la municipalité;  
 
ATTENDU QUE les travaux doivent être effectuées par un entrepreneur de la 
construction afin de respecter les normes de la RBQ et de la CCQ. 
 
DEVANT CES MOTIFS il est proposé par monsieur le conseiller Fernand Harvey, 
appuyé par madame la conseillère Mylène Hébert, et résolu à l’unanimité des 

membres présents du conseil de donner le contrat de réparation du "carpot" du côté 
appartenant à monsieur Savard, aux entreprises JAMCO pour un montant de 
1 601.22 $. 
 
 
VALIDATION DES MESURES DE DÉBITS DES STATIONS 
D’APPROVISIONNEMENT EN EAU 
Résolution 23-03-086 
 
 

Sur proposition de monsieur le conseiller Pascal Thivierge, appuyé de madame la 
conseillère Danie Ouellet, il est résolu à l’unanimité des membres du conseil 
présents de mandater Endress + Hauser pour la validation de mesure de débit des 
deux stations de décompression, au montant de 1 873 $ plus les taxes applicables 
comme mentionnées dans leur soumission 2002671684 daté du 29 décembre 2022. 

 
 
SUIVI AU MTQ POUR LES ENTRÉES DU VILLAGE DE LAROUCHE 
Résolution 23-03-087 

 
ATTENDU QUE l’implantation de la nouvelle signalisation à l’intersection de la rue 

des épinettes est effective depuis novembre 2021 ;  

 

ATTENDU QUE le ministère des Transports est à l’étape de monitorer les 

indicateurs de sécurité en lien avec l’implantation de la nouvelle signalisation à l’aide 
des caméras installées : 
 
ATTENDU QUE les premières analyses ont été produits et qu’un résumé exécutif 
est en préparation; 
 

DEVANT CES MOTIFS, il est proposé par madame la conseillère Mylène Hébert, 

appuyée de monsieur le conseiller Jean-Philippe Lévesque et résolu à l’unanimité 

des membres du conseil présents de demander au ministère des Transports de 

présenter formellement au maire et à la direction générale les résultats de leurs 

observations et ainsi pouvoir échanger sur les prochaines étapes. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 
SUIVI AU MTQ POUR LES ENTRÉES DU VILLAGE DE LAROUCHE 
Résolution 23-03-088 
 
ATTENDU QUE seulement au cours du mois de février et mars 2023, il y a eu 3 

accidents ayant été soulevé formellement au conseil municipal : 

 

5 février 2023 : Un accident impliquant deux véhicules survenus à Larouche 

https://www.lequotidien.com/2023/02/05/accident-sur-la-route-170-a-larouche-

dfd0a4c84d9345d8a2697d7a6e3044fb 

 

10 février 2023 : Boulevard du royaume dans la direction est, la donnée recueillie 

dans le rapport Service incendie de Larouche : Un accident avec désincarcération, 

accident entre un camion et la gratte du MTQ.  

 

19 mars 2023 : Un accident impliquant trois véhicules :  Une femme gravement 

blessée dans un accident : https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1964529/fermeture-

rue-gauthier-service-police 

 

ATTENDU QUE plusieurs accidents et incidents de la route aux entrées du village 

ne demandent pas l’intervention des pompiers ou ont une visibilité médiatique, et 

donc s’ajoutent aux événements mentionnés ci-dessus; 

 
ATTENDU QUE lors du conseil municipal du 6 février et du 6 mars 2023, lors de la 

période d’intervention des citoyens, ceux-ci ont soulevé leurs inquiétudes quant à la 

sécurité des routières aux entrées du village. Les points soulevés sont le volume 

toujours grandissants d’accident ainsi que l’augmentation du nombre de véhicules 

passant par la route 170 à travers les années;  

 

ATTENDU QUE le souhait de la municipalité de Larouche est d’offrir un sentiment 

de sécurité pour l’ensemble des citoyens de la municipalité et les utilisateurs de la 

route 170 ;  

 
ATTENDU QUE le conseil municipal souhaite voir des améliorations dans la 

configuration des entrées du village afin de pouvoir actualiser sa vision d’offrir une 

sécurité routière aux entrées du village. 

 
DEVANT CES MOTIFS, il est proposé par madame la conseillère Danie Ouellet , 

appuyée de monsieur le conseiller Jean-Philippe Lévesque et résolu à l’unanimité 

des membres du conseil présents de soulever les préoccupations grandissantes de 

la part des membres du conseil ainsi que celles des citoyens quant à la sécurité au 

niveau des entrées du village de la municipalité de Larouche au ministère des 

Transports pour être en mode solution afin que des changements puissent se 

produire, et ce rapidement.  
 
 
RAPPORT DE VISITE : CIUSSS SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN / DIRECTION DE 

SANTÉ PUBLIQUE – SANTÉ AU TRAVAIL - 2022-12-07 
 
La directrice générale et greffière-trésorière fait le dépôt du rapport aux conseillers 
municipaux. La priorisation des recommandations se fait comme suit :  
#1 Se doter d’un programme de protection respiratoire qui doit inclure la réalisation 
e fit tests quant à l’utilisation des masques étanches (demi-masque, masque N95 et 
masque) 
#2 Installer des détecteurs de monoxyde de carbone de type industriel et s’assurer 
que la calibration et l’entretien des détecteurs de monoxyde carbone effectués selon 
les recommandations 
#3 Tenir à jour un registre des matériaux susceptibles de contenir de l’amiante pour 
les bâtiments de la municipalité sujet aux rénovations et ayant été construits avant 
mai 1999; 

https://www.lequotidien.com/2023/02/05/accident-sur-la-route-170-a-larouche-dfd0a4c84d9345d8a2697d7a6e3044fb
https://www.lequotidien.com/2023/02/05/accident-sur-la-route-170-a-larouche-dfd0a4c84d9345d8a2697d7a6e3044fb
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1964529/fermeture-rue-gauthier-service-police
https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/1964529/fermeture-rue-gauthier-service-police


 
 

COMMISSION DES LOISIRS : ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE  
Madame la conseillère responsable du dossier des loisirs, madame Mylène Hébert 
fait le dépôt de l’avis de convocation de l’assemblée générale annuelle pour le 17 
avril 2023 à 19 h à l’hôtel de ville. Elle mentionne que plusieurs sièges sont en 
élection.  
COMMISSION DES LOISIRS : RAPPORT D'ACTIVITÉ 2022 
Madame la conseillère responsable du dossier des loisirs, madame Mylène Hébert 
fait le dépôt du rapport annuel pour consultation des conseillers, le rapport sera 
présenté à l'assemblée générale annuelle par la Commission des loisirs.  

 
 
FIN DE LA RÉUNION 
À 20 h 50, madame la conseillère Danie Ouellet propose la levée de l’assemblée. 
 
 
 
 
Guy Lavoie            Shirley Hébert 
Maire             Directrice générale et greffière-
trésorière 


